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第 87讲  耶稣确有其人吗 

 
 

耶稣确有其人吗？如果确有其人，在哪里有证据？仅仅根据门徒的记载吗？可靠

吗？ 

记载耶稣事迹的四本福音书，马太福音跟约翰福音的作者，我们知道都是耶稣的门

徒，直接是门徒。但是马可福音跟路加福音的作者呢，不是直接的门徒，是跟随彼得和保

罗的。马可是跟彼得的，路加是跟保罗的医生。  

马可福音是最早的。我很喜欢读马可福音，马可福音的议论比较少，全是耶稣做的

事儿，这合乎彼得的那个性格。 

最后一个是约翰福音。最早的呢，马可福音是在耶稣离世升天三十年之后成的。最

晚的约翰福音成书的时候大约是五十多年了。  

三十年是个什么概念？现在你让我回忆那个时候的事情，我根本记不清。但是耶稣

的事儿三十年之后才成为马可福音，第一本才出来。这可见哪，那个时候啊，民间在流传

着，一直流传不断这些事情。  

四福音书的内容交叉重叠，而且不尽相同，共同记述了有血有肉的耶稣。时隔三、

五十年，在他们描述的一些细节上有一些出入，也是自然合理的。如果真的没有差别，一

模一样，那是个 big problem，一定是互相讨论的结果，对吧。如果各自写各自的，写出

来肯定不完全一样，但是呢，大概的精神是一样的。  

我考察了几个方面。 

 
 

第一节  史证——文献的证明 

 
第一，历史的证明，历史文献的证明，我把它叫做史证。 

很多人想知道，耶稣在人类历史中的出现，除了圣经之外，在非基督教的史料中有

没有佐证？有。 

弗拉维奥·约瑟夫斯直接翻译成约瑟夫，参加过第一次犹太人的革命，公元六十六

年到七十三年，他写了犹太古史，犹太战史，是古代最伟大的犹太历史学家。在犹太古史

中有两段话提到耶稣。 

第一段话：那时出现了一个名叫耶稣的智慧人。如果他果真是人。他做了很多奇异

的事，又教训众人，吸引了很多犹太人跟希腊人。传说这人就是基督。虽然彼拉多在我们

的宗教领袖耸动下，把他钉死在十字架上，但那些从起初就爱他的人，一直没有停止过爱

他。第三天他复活了，向他们显现，正如很多先知已经预言这件事。还有上千件与他有关

的奇妙事。直到今天，一群奉他名的基督徒也没有消失。（《犹太古史》18.3.3）这是犹

太古史的第十八卷。 

这段话呢，考古学家们考证说，有可能基督徒做了修改，加了一些基督徒认可的观

念在里头。  
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那么第二段话更加地合乎一个不信的人的口气。怎么说呢？ 

这些撒都该人在审判的时候，比一般犹太人更残酷。既然菲斯都刚去世，阿尔滨厄

斯还没有到任，他们就抓住这个机会，召集了犹太人议会，审判那名叫耶稣，所谓基督的

兄弟雅各和其他人，指控他们犯了摩西的律法，判处他们被石头砸死。（《犹太古史》

22.9.1） 

这个犹太古史第二十二卷记载的是耶稣的兄弟雅各和其他人被处死的事情，但是他

提到了耶稣，提到了耶稣。可见耶稣之后的使徒行传那些记载都是真实的，都是真实的。  

对我们这些老基督徒来说，传道人来说，这不是个问题。但是对那些不信的来说，

这是个大问题。因为耶稣只是圣经里边有，那算什么呢？必须在人类历史上，在历史文献

上真的有才行啊。这就是，这就是两段证明。  

 
 

第二节  人证——存在的证明 

 
那么第二个证叫人证，刚才是史证啊。人证，我把它叫作存在的证明。刚才那个叫

文献的证明，这个叫存在的证明。 

第一，古人们的议论纷纷，这是一个人证。 

路加福音开场白，是大家都熟悉的。他说：提亚非罗大人哪，有好些人提笔作书，

述说在我们中间所成就的事，是照传道的人起初亲眼看见，又传给我们的。这些事我既从

头都详细考察了，就定意要按照次序写给你，使你知道所学之道都是确实的。（路 1:1-

4） 
这段话是在耶稣离世大概四十年后写的。耶稣的事儿过了这么多年，还是纷纷扬扬

在人间流传，议论纷纷的，你就可以想象多么不同寻常。四十年，还很多人提笔作书呢。 

我家里有三本书，我在香港买的。经外的福音书，没有编到圣经里去的。当时流传

的福音书，很多呀，三大本啊。一两百年后，民间还流传着多马福音，彼得福音，十二使

徒遗训，我们叫做旁经，经外经。  

从中也不难感受到耶稣事件这个经久不衰的轰动效应。一两百年之后人们还都在不

停地写呢，这真是惊天动地的一件事情。你像我们现在，大事儿三十年过去就忘了，但是

这个四十年、五十年、一百年，两百年还在流传着，写来写去的，人们回忆着，当时到底

发生了什么事啊？我们以色列人怎么出了那么一个人哪？  

第二个人证就是，十二使徒的剧烈转变。 

这个我们在前面讲复活的时候呢，我们提到了，这里我们简单地提一下。耶稣的十

二个门徒原本都是很怯懦的，软弱的。耶稣多次责备他们是小信的人，耶稣最器重的彼得

在危难中都三次否认耶稣，别的门徒都四散逃跑了。  

那既然门徒这么软弱，他们怎么创立了坚实的早期教会呢？他们怎么建造了恢宏的

基督教大厦呢？如果圣经的记载不真实，坦率讲就不会有今天的基督教。这是很简单的一

个事实。所以说十二使徒的剧烈转变，这是一个人证。  

那么第三个人证，就是经世历代的巨大影响。 
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今天最大最真最活的人证，就是基督教文明跟二十亿基督徒本身，就是耶稣对人类

产生的深刻而持久的影响。 

今天我们真的需要比两千年前更严肃地看待耶稣这个人，需要比两千年前更广泛地

谈论他，甚至我想起，以至于连我们这些遥远的中国人也被他激荡起来了。按道理说离我

们那么遥远，旁不相干的，也激荡起来。 

 
 

第三节  物证——实体的证明 

  
第三个印证是物证，我把它叫作实体的证明。 

物证是什么意思呢？我是觉得，在一切理性的考察当中最重要的一件事就是，让我

们的理性始终以事实为前提。那么我发现，在耶稣这件事上最大的事实，没法否认的，而

且显而易见的事实是什么？最显而易见的事实是留下的话。  

话这个东西呢，两千年前跟两千年后没有改变。这些话作为考察的一种对象，是经

得起你考察的。口供嘛，口供这个东西并不一定是对的，但是你是可以考查的，就是这个

意思。 

如果有人说，耶稣奇异的诞生和复活已经无从考察，他行过的种种神迹也无法验

证。那么，由四本福音书大同小异记载下来的几百句话，作为耶稣的一种口供，一直摆在

那里，原封不动地存放到今天，无疑就是一种类似现场直播一般的事实，这些话在今天跟

两千年前没有丝毫不同。 

话语是一种实体，从中可以发现说话者的精神境界，人格情操，知识结构和价值观

念。一旦你窥伺到这些生命要素，进一步推测他的身份地位，就不太困难了。比方说，你

只要交谈几分钟，你就能看出一个人是农夫还是诗人，是吧，看得出来的。只要交谈几分

钟，你就知道她是刘姥姥还是湘夫人，红楼梦里的。刘姥姥说话，三句话就让你知道是刘

姥姥。刘姥姥进大观园嘛，大喊大叫的！ 

还有孔子说的话叫《论语》，老子说的话叫《道德经》。孙子的话叫《孙子兵

法》。老子搞不出《孙子兵法》来，孔子也搞不出《道德经》来。  

什么话是就什么人，什么人说什么话。一个人呢，可以在外貌上可以伪装成另外一

个人，但是在话语表达思想上，他一点也伪装不了。比方说一个俗人一开口就是俗人，如

果他不开口，你还可以化装成个圣人，但是你跟他聊天开口，一开就完了。 所以中国有

一句话叫做，三句话不离本行，或者难听一点的就是狗嘴里吐不出象牙来。圣经的话比较

文明，文雅，说，心里充满的，嘴里就说出来。（太 12:34）所以用话考察人是最好的。 

所以有时候我们叮嘱一个人：少说话，别露怯！听到一个笑话嘛：一个丈夫一说话

就露怯，一说话就得罪人，就叮嘱他说：今天晚上有高贵的客人，我们去一个高贵的人家

里，从头到尾求你别说话。结果去了一晚上，这个丈夫就没说话，真的没说话。可是临走

送到门口，他憋不住了，他跟那个主人说：今天晚上一晚上我没说话，你们家出了什么事

儿别找我！  

因为我说实话啊，我最早被耶稣所感动的就是他的话。比方他指着日头说，指着雨

水说，指着飞鸟说，指着野花说。那些话简单得要命，可是那个含义深得要命，心胸宽广
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得要命。那我学哲学学了这么半辈子，我在黑格尔身上，在康德、亚里士多德、柏拉图、

维特根斯坦、罗素，所有大哲学家们说的话都没有耶稣的话深刻，但是都没有耶稣的话简

单。太简单了，那境界太高了。没有什么比耶稣的话语更能证明耶稣其人的真实、奇异和

高超了。  

有人会说：那些据称是耶稣说的话，果真是他说的吗？是不是他的门徒们编撰、提

炼或者修饰出来的？你要知道马太、马可、路加、约翰都不是什么大文豪，什么作家，什

么思想家，都不是，当然他们在写这个耶稣的时候，写福音书的时候，一定受犹太教的文

化，还有他们个人的因素的影响，但是我要说，这种影响一定是低的影响，不是往高处的

影响。耶稣的话语的神性高度跟智慧上的深度，若不是真的有这么一位有高度的人出现

过，这些渔夫、税吏是不可能写得出来的。 

有人问这个大文学家海涅：难道你丝毫不怀疑四福音书可能是有人编撰出来的吗？

他回答说：如果是人编撰出来的，我也相信一定是上帝叫他编撰出来的。 

为什么？因为那话质量太高了，谁能编出这个话来，谁就是上帝的儿子。 

约翰福音里边有大段大段的耶稣语录，这些语录显然不是约翰逐字逐句记下来的。

有人就说，这怎么可能是耶稣说的呢，耶稣说，那时候没有录音机，当场，他们也不识

字，他怎么能够把这个东西记得这么清楚，把这个话。 

林语堂怎么认为呢？林语堂说，这些话是真实的。为什么？他说：这些话的本质本

身就是铁证。他举了那个柏拉图的《斐多篇》，这个讲那《斐多篇》著作里边记载了苏格

拉底的对话。苏格拉底本人没有留下任何的书，他所有的对话，苏格拉底那个智慧的对话

都是柏拉图记载下来的，记载在什么呢，《斐多篇》里。  

那个林语堂说：这些对话绝不是苏格拉底准确的原话，但是至今为止，人类历史上

没有一个人怀疑这是苏格拉底的话。福音书中耶稣的话也具有一种可靠性，使人相信它来

自耶稣，这是林语堂的话，因为它们包含着一种超越的美，一种自从耶稣死后世界就再也

听不到的声音之美！林语堂对耶稣崇拜得五体投地。他是根据耶稣的话就能判定这个四福

音书是真的。 

这是我要讲的第三个证明，物证，就是以他的话为口供。 

 
 

第四节  自证——品格的证明 

 
第四个证明，自证。 

这个自证的意思就是说，耶稣自己证明自己，用他的品格来证明他是高不可攀的神

的儿子，是真实的。 

父啊，赦免他们，他们所做的他们不晓得。 

耶稣的崇高品格比他的语言更难以编造。我们怎么能想象，渔夫和税吏能编出一个

人类的救主出来，怎么能编出一个身上充满恩典和真理的神的儿子出来？ 实际上，耶稣

的品格，是犹太人，就是包括他的门徒，连想都不敢想，看见都不相信的。 耶稣爱一切

人，耶稣接纳罪人，耶稣不过安息日，耶稣行神迹，广行赦免，这些犹太人，连想都不敢

想，更不用说他编出一个耶稣来。  
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就是大道德家，大哲学家，就是柏拉图，亚里士多德，就是老子，孔子也写不出耶

稣的高度来，生命的高度。为什么？很简单，林语堂说得好，因为他们没有耶稣的生命。 

林语堂甚至说神学家们，说：没有一个神学家能够把耶稣的那个高度分析出来。他

说：耶稣的美妙崇高，到了神学家那里都变得枯燥无味了。他说：为什么？因为没有一个

神学家有耶稣这样的心。他分析得很有道理。当然，神学家都不喜欢林语堂。 

我跟你说，文化大革命的时候，你们有的可能知道，有个作家叫浩然，你们知道

吗？他写了《金光大道》，《艳阳天》。小说里边有一个主人公的名字叫高大全，他起这

个名字的意思是又高又大又全，意思就是是一个完美无缺的人物，是个理想的人物。 

所以说这个浩然在写的时候呢，就拼了命地使了劲地往高处拔他，想把他塑造成一

个完美无缺的人。结果呢，文如其人嘛，是吧。你这个境界多高，你就能写多高。最后他

写出来的是个阶级斗争的英雄。 

可以说，如果没有一个真实的耶稣的原型，天下没有任何人能杜撰出这么一个神的

荣耀所发的光辉，这么一个神本体的真像，这是希伯来书讲的。如果没有这么一个生命的

原型，哪个人能编出这么一个神的儿子出来？不可能。 

甚至我们可以说啊，真实的耶稣原型，要比他们写出来的这个四福音书里的更好，

更生动，更丰富，一定的，他们肯定漏了很多东西。耶稣三十三年的生涯是吧，三年多的

传道，哪能这么点儿内容啊，那内容多了。 

还有一种说法需要澄清的。有人说，耶稣的原型呢也许是一位品德崇高，睿智过人

的好人，只不过是门徒把他给神化了。那问题是在哪里呢？问题在于耶稣始终以神的口气

说话，他不是以好人的口气说话，他是以神的口气说话。 

那么如果他说的是实话，他就不只是一个好人。如果他说的是实话，那就真的是

神，是吧，他不是以神的口气说话吗？但是如果他说的是假话，他就是骗子，也不是个好

人。耶稣把自己，也把每一个试图认识他的人推到了一个两难的境地：他要么是神，要么

是骗子。谁也无法只把他视为一个好人而已。 

耶稣真伟大，伟大到一个地步，他都知道他离开这个世界以后所发生的事情。其实

耶稣知道一切，他把我们推到一个境地，没有办法把他跟我们普通人混为一谈。 

 
 

第五节  内证——心灵的证明 

 
最后一个证明，耶稣真实的证明就是内证，我把它叫内证，就是心灵的证明。 

这件事儿我讲过。那是 1994年，在洛杉矶的一个家庭聚会当中，我分享完毕，一

个中年大陆女作家悄悄地把我拉到一边，一脸严肃地对我说：这儿没别人，你跟我说实

话，你真相信一个处女能生孩子吗？我当时回答，我说：在我看来，处女能生孩子不是什

么稀奇事儿，最稀奇的是，两千年来世界上有这么多人相信处女生孩子，这才稀奇。 

你说我这么一个博士研究生，这么个马克思主义者，竟然相信一个处女能生孩子，

这件事比处女生孩子还稀奇，是不是这样？而且不是一个人，不是一两年，是两千年，无

数的人。  
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这一切相信显然不是考证的结果，这一点很重要。我的相信和两千年来无数人的相

信，相信处女生孩子，绝不是考证的结果。我们没有一个人考证过。是什么样的结果呢？

灵，心灵的作证，圣灵。保罗也说过，圣灵在我们心里作证。 

虽然考证也是必要的，有人考证过，有一本书叫《铁证待判》嘛，是吧？考证了很

多很多、很久很久，最后考证得自己信了，信了耶稣了！ 

我自己也是，三十六岁信耶稣，我一开始读他，一认识他，就不能不爱他。心灵的

吸引力，我的理性上还没有来得及去分辨他的时候，去考察他的时候，我的灵性上已经被

他吸引。我相信很多人都是这样的，特别是对知识分子，知识分子有可能考察他，但是绝

不可能是靠着考察他而走进他，而信他的。考察他，如果却没有心灵的感动，这种人可以

考察他一辈子，但是一辈子不信。 

我的经历告诉我，第一，耶稣最好的证明是他自己。只有耶稣自己才足以叫人认识

耶稣，相信耶稣。这是我信主这三十年的体会。我们传福音的时候一定要知道这一点，能

让人信耶稣的，只有耶稣他自己。所有的见证啊，什么这些神学呀，圣经知识啊，都是为

了这个目的。什么目的呢？把人引到耶稣他自己面前来。耶稣奥秘的答案就在耶稣自己身

上。除了耶稣，除了他自己那奇妙的生命，没有任何人，任何组织，任何理论可以使人信

他，可以使人爱他。 

第二，耶稣最终的证明是在心灵里。刚才讲耶稣最大的证明，最好的证明是他自

己，那么最终的证明是在人的心灵里的证明。 

神学教义、圣经知识、信主的见证，如果说它们对人有益处的话，那么益处就在于

叫人的心灵向耶稣敞开，用心灵跟诚实经历耶稣。对于一个求证耶稣的人来说，没有什么

比心灵的求证更要紧。就是用心灵跟诚实敬拜神。 因为毕竟耶稣的奥秘不是一个理论的

奥秘，而是一个生命的奥秘。任何人要认识他，就要进入他的生命，跟他一起生，一起

活，一起死。也要听他说话，看他做事，与他同行。这个《耶稣颂》的这个系列，也是这

个意思。 

其实人走进耶稣才能认识耶稣，你在耶稣之外永远无法认识耶稣，耶稣是没有办法

被我们当成一个显微镜下那个考察研究的对象的，除非你把你的生命跟他的生命融为一

体。就好像你找爱人的时候，找恋人的时候，找妻子，找丈夫的时候，你不能把对方当成

一个调查对象，调查一番就好了。那没用的，调查是必要的，不是不必要，必要的，但是

真正的确立，一定是你去生命的碰撞，生命的交融，生命的合一。考察没有用的，我告诉

你，有时候你考察得清清楚楚，说这个不行，可是一碰撞呢，非是他不可。 

北京大学现在有个宗教系，原来没有，原来在哲学系里。哲学系里边有个宗教专

业，宗教专业里每年招生的时候呢，佛教、回教、基督教、道教都招生，招来的最多的是

基督教。但是等毕业的时候最少的是基督教，中间都转到别的方面去了，都转到什么回

教、道教、佛教的研究上去了。后来调查的时候说你们为什么转？他说基督教没什么好研

究的，都是信哪信哪，没法做学问，他们就是说。因为他们都是想做学问，他们不是基督

徒啊，不是来念神学院，他们是做学问。那基督教里边没学问，就一个耶稣。后来我说：

那不就对了吗，就是耶稣嘛。 
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信仰信仰，它就是这么一个生命的信仰。你要搞研究，越研究越复杂。信仰，越信

越简单。所以，最难于理解的东西，往往是最值得理解的东西。最令人跌破眼镜的地方，

往往是最值得去探视的地方。 

这是我讲耶稣，耶稣我们一定要进入他，然后才能去理解他，然后才能看见他。而

且，我们的理智不能参透的地方，才有启示。我们常常讲，什么叫启示？我们说基督教信

仰是一种启示，不是人的智慧，而是神的启示。那启示在什么地方出现？所有的启示，都

是在人的理性智慧不能参透的地方，才出现启示。 

人性达不到的地方，才能看见神性。所以耶稣说了这么一句话，凡不因我跌倒的就

有福了。(太 11：6)这个跌倒，我理解成就是跌破眼镜。就是他太好了，好得让你难以置

信；太能了，能得让你不可思议。所以这样的话，你就跌倒了。 

当然，很多的时候，是神逼着我们，不是我们自己选择的。逼着你，不是去理解

他，而是你的生活中非他不可。我自己也是这样，你让我去研究，在心平气和，风平浪

静，一帆风顺的情况下，像搞哲学研究一样去研究耶稣，研究过啊，我研究过奥古斯丁的

《忏悔录》，研究过托马斯阿奎那的《神学大全》，天主教的是，都研究过，马丁路德、

加尔文的书都读过，读了半天也信不了耶稣啊。结果后来一场暴风雨把我变成这个流亡

者。哎，那个时候就不是研究了。你是去求救啊，你是去求救。那个时候遇见耶稣，不是

去考察耶稣合乎不合乎理性，合乎不合乎逻辑，而是看见耶稣的那个爱，那种神性，那种

从天到地的那种气势。你突然觉得把你给提起来了。耶稣身上有一股正气，浩然正气，把

你提起来，从地底下升腾起来了，是那种感觉。我变成了一个被动的。 

你搞研究呢，你是主动的。但是在生命的问题上，在信仰的问题上，除非你自己变

成被动的，这个时候你才能得救。 

所以最后讲的这个证是内证。内证就是你自己心灵生命的一个印证。 

耶稣是不是真的，我们就讲了这五个证，五个证。 

 
祈祷 

我们一起来做一个祷告。主耶稣啊，其实你就在我们心中，我们不需要任何证明，

我们已经经历了你，但是求你赐智慧给我们，让我们知道怎么样把你表明出来。 

主啊，因为还有很多的人，他们看不见你，摸不着你，他们也不知道他们多么需要

你。 

主啊，谢谢你！让我们像血漏的妇人一样，让我们知道我们需要你，去摸你。 

主啊！谢谢主，听我们的祷告，奉耶稣的名，阿们！ 

 
 

087讨论题 

a. 对你个人而言，证明耶稣真实的最有力的证据是什么？以前风闻有你，现在真

实见到你，你有这样的经历吗？ 

b. 在你的生命中，有与神相遇的经历吗？举例说明。最有说服力的印证是什么？ 

 

 


